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XII Петербургский международный юридический форум прошел с 26 по 28 июня, его главной 

темой стало «Право — основа глобального равновесия». Форум посетили 5000 человек из 81 

страны, в том числе 19 министров юстиции иностранных государств, 11 глав 

дипломатического корпуса, 15 руководителей иностранных судов и генеральных прокуроров из 

Венесуэлы, Намибии и Таджикистана. Официальная программа состояла из 120 мероприятий 

по девяти тематическим трекам.

Программа форума год от года становится все более ориентированной на чиновников, судей 

и представителей правоохранительных органов.

Например, ФСИН представила обновленную форму для заключенных, а главным 

ньюсмейкером форума стал глава Следственного комитета России Александр Бастрыкин. 

Слова из его выступления по вопросам миграционной политики цитировало большинство 

деловых СМИ: «Скажите, пожалуйста, что происходит в Госдуме, там вообще как‐то 

заинтересованы в принятии новых законов, которые соответствуют напряженности 

ситуации? <…> Очень хотелось бы узнать, когда хорошие законы примет наша 

Государственная дура».

В этом году, по словам представителей «Росконгресса», программа форума впервые была 

сформирована с учетом мнения юридического сообщества, однако обслуживающие бизнес 

юристы не проявили к ней особого интереса. Традиционно ажиотаж (в залах не было 

свободных мест) вызвали сессии, организованные Объединением корпоративных юристов: 

«Юридические технологии, дизайн и другие инновации в управлении юридической 



функцией» и «Роль и ответственность юридической службы, менеджмента и консультантов 

при столкновении компании с санкциями». Четыре сессии форума были посвящены 

юридическому образованию: «Юридическое образование в странах БРИКС: на пути 

обеспечения интеграции», «Правовые аспекты в новой программе по обществознанию», 

«Синтез традиций и инноваций в юридическом образовании: поиск баланса», 

«Нравственные начала в работах А. Ф. Кони и его роль как нравственного идеала в 

воспитании молодого поколения юристов».

Говорили на форуме о цифровизации, искусственном интеллекте (председатель 

Конституционного Суда РФ Валерий Зорькин выступил с лекцией «Право и вызовы 

искусственного интеллекта»), международном праве и даже… об электросамокатах 

(участники дискуссии сошлись во мнении, что новому транспорту в России точно быть, 

вопрос лишь в том, как регулировать его эксплуатацию), о миграционной политике (

тут опять отличился Бастрыкин).

О неофициальной деловой и развлекательной программе

Зато неофициальная часть в этом году была очень интересной, многие юристы, приехавшие 

в эти дни в Северную столицу, даже предпочли ее посещение участию в официальной 

программе. Пост в нашем телеграм‐канале с расписанием неофициальных мероприятий 

собрал максимальное количество просмотров, его рекорд пока не удалось побить ни одному 

другому тексту.

Коротко о том, что было за рамками программы в Экспофоруме. Накануне состоялся XIV 

российский M&A‐конгресс «Белые ночи 2024» и прошла традиционная конференция ОКЮР с 

Конституционным Судом РФ. Вечером юристов ждали прогулки на теплоходе от 

M&A‐конгресса, ОКЮР и BGP Litigation, приуроченные к знаменитому зрелищу разведения 

мостов.

https://www.kommersant.ru/doc/6792636
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В первый день отшумели вечеринки «Коммерсанта», «Ведомостей», LINK и Doczilla. Но самым 

популярным мероприятием, куда все хотели по- пасть, стал квартирник Legal Insight и 

Forward Legal с Маргулисом и Леонидовым (фоторепортаж о нем смотрите в конце этого 

номера журнала).

Вечер второго дня также был насыщен вечерними мероприятиями: премьера альманаха 

Soft Law в кинотеатре «Аврора»; Spb Legal Party: старт рейтинга «Право‐300»; Nextons Sunset 

Party; «Гуляем по праву 2.0.» от Better Chance; танцевальная вечеринка от «Рыбалкин, 

Горцунян и Партнеры».

Ну а третий день форума совпал с очень красивым питерским праздником «Алые паруса», 

ежегодно устраиваемым для выпускников общеобразовательных школ.

Если вы думаете о том, стоит ли ехать в следующем году в Петербург, то наш совет 

однозначный — стоит. Только здесь вы можете встретить максимальное количество 

юристов со всей России.


